

10 de octubre de 1958

Rvdo. Nazario González S.I.
Sillgasse, 6
INNSBRUCK

Reverendo Padre y amigo en afecciones de historia:

Recibí su carta del 25 de septiembre y ayer el libro que me anunciaba. Tanto la carta como el libro me han interesado muchísimo, de manera que desearía hablar sobre los conceptos que en ellos ha versado largo y tendido. Desde luego no he tenido tiempo de leer su obra. Pero profundo vistazo que en ella he echado me permite emitir un atrevido juicio: es una obra que causará sensación en el mundo científico español. El concepto que me he formado de ella es tan excelente que a mí me hubiera gustado hacer precisamente una tesis doctoral del mismo calibre.

Espero que el ejemplo cundirá y que muy pronto a nuestra disposición tendremos una serie de monografías como la suya para aclarar la verdad de lo acaecido en la España Moderna. Por mi parte pienso utilizar copiosamente su obra en la parte que todavía me queda para redactar en el tomo V de "Historia social y económica de España y América". Hay en su obra visiones de estructura social que necesariamente han de ser citadas por todo historiador.

Para que no todo sean halagos y vea que éstos son sinceros, le diré que lo que menos me ha gustado del libro ha sido el uso en determinadas ocasiones de un estilo subjetivo e indirecto.

¿Qué es Usted? Voy a responderle en pocas palabras: un futuro gran historiador. No es necesario que se parta la cabeza preguntando si es filósofo, geógrafo o sociólogo. Lo que Usted quiere se ve a simple vista, es acercarse a la realidad del pasado, y ello me parece a mí que es simplemente historia sea cualquiera el instrumento de aproximación que se utilice. Y Usted los utiliza todos con mucha perfección.

Deseo pues, verle y conversar con Usted y si alguna vez paso por Innsbruck me detendré para charlar unas horas, sobre estos temas que nos son tan caros.

Mientras tanto reciba Usted el aprecio de su buen amigo,